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Оптовые торговцы
отпускают магазинам
продукты (в частно�
сти, подсолнечное мас�
ло) уже по новым, значи�
тельно более высоким
ценам.

Увеличение стоимости
оптовики обосновали подо�
рожанием импортного сы�
рья и нехваткой иностран�
ной валюты. Семена подсол�
нечника для производства
растительного масла и бу�
тилированное подсолнечное
масло Беларусь в основном
получает из Украины и Рос�
сии. А из�за фактического
запрета на продажу валюты

импортеры вынуждены ис�
кать обходные пути ее при�
обретения — отсюда и рез�
кий рост цен в белорусских
рублях.

Но никто из собеседни�
ков «Газеты.Ru» не осме�
лился дать официальный
комментарий. «Вы что, ведь
по телевизору говорят, что
все нормально, всего хвата�
ет. Если мы скажем другое,
нас чиновники из Минго�
рисполкома прикроют тут
же», — признались в одной
из компаний.

Розничные продавцы и
импортеры более откро�
венны. «На прошлой неде�
ле, по нашей информации,
все импортеры приостано�

вили отгрузку товаров,
ожидая какой�то опреде�
ленности с валютой. В та�
кой ситуации надо хоть
что�то знать, чтобы прогно�
зировать свою дальней�
шую деятельность», —
рассказал в интервью аген�
тству «Белапан» специа�
лист по маркетингу СП
«Перно Рикар Минск»
Сергей Кузнецов.

«Сегодня многие фир�
мы стоят в очереди на бир�
же, чтобы купить валюту,
но ее нет. Соответственно,
нет возможности закупать
импортные товары, что ав�
томатически ведет к дефи�
циту», — сообщил дирек�
тор минского универсама

«Юбилейный�92» Влади�
мир Нерозя. Пока, по его
словам, импортных продо�
вольственных товаров в стра�
не хватает. Но поставщики,
которые продолжают от�
грузку иностранной про�
дукции, страхуются тем,
что закладывают в цену де�
вальвационные риски. В
каждой новой накладной
фиксируются новые цены,
которые как минимум на
3—10% выше прежних,
сказал Нерозя.

«Что будет к маю — про�
гнозировать сложно. Если
ничего не поменяется, по�
следствия могут быть даже
хуже, чем мы предполага�
ем», — добавил он.
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Вадим ЛИВНЕВ

В интернете появи�
лись фоторобот и описа�
ние, в котором речь идет
о «мужчине кавказской
внешности», который по�
дозревается в причастно�
сти к взрыву в минском
метро. Тем временем
Александр Лукашенко по�
требовал доложить ему о
ситуации, складываю�
щейся в сфере борьбы с не�
легальной миграцией. И,
наконец, из Москвы при�
шла информация, что
взрывные устройства,
подобные сработавшему
в столице Беларуси, ранее
использовались чеченски�
ми боевиками.

Совпадение этих трех фак�
тов наводит на мысль о «кав�
казском следе». Так, по посту�
пившей информации, во все
отделения МВД разосланы

фоторобот и ориентировка на
одного из подозреваемых.

— Описание довольно ску�
пое, — рассказал Life News
источник в местной мили�
ции. – Это мужчина кавказс�
кой внешности, в синей вяза�
ной шапочке с высоким отво�
ротом.

Свидетели запомнили,
что подозрительный мужчи�
на был одет в дутую болонье�
вую куртку темно�синего цве�
та, темные штаны, черные бо�
тинки. В руках у него была
большая спортивная черная
сумка.

— На вид подозреваемо�
му 25�35 лет, ростом он около
175 см, среднего телосложе�
ния, – продолжает источник
Life News. — Лицо круглое,
на щеках щетина. Вот все, что
пока известно о преступнике,
который устроил этот ад.

Параллельно стало извес�
тно, что на совещании по воп�
росам деятельности Государ�
ственного пограничного ко�
митета Александр Лукашен�
ко потребовал доложить ему о

ситуации, складывающейся
в сфере борьбы с нелегальной
миграцией. При этом уделил
этой теме неожиданно много
внимания на фоне теракта.

Как сообщает «БЕЛТА»,
глава государства заявил:
«Ни для кого не секрет, я об
этом уже не единожды гово�
рил, особенно после президен�
тских выборов, – в стране не�
прикасаемых нет. Белых пя�
тен нет и не будет. Деятель�
ность госорганов безопаснос�
ти, спецподразделений нахо�
дилась и будет находиться в
поле зрения президента».

Лукашенко напомнил,
что в 2008 году было принято
решение о создании межве�
домственного совета спецпод�
разделений. «Этот орган дол�
жен принимать решения по
злободневным вопросам дея�
тельности спецподразделе�
ний. Но, несмотря на столь
пристальное внимание, в том
числе с моей стороны, к соот�
ветствующим правоохрани�
тельным органам и спецпод�
разделениям, проколов боль�

ше, чем достаточно. В том
числе это касается сегодняш�
него вопроса, который мы рас�
сматриваем по пограничному
ведомству», – отметил руко�
водитель Беларуси.

– Какие меры мы пред�
принимаем по предупрежде�
нию негативных послед�
ствий? Были ли обеспечены
все условия для проведения
специальных мероприятий
на границе в связи с борьбой с
нелегальной миграцией? Уч�
тены ли все риски, вызовы,
угрозы? – такие вопросы по�
ставил перед участниками со�
вещания Александр Лука�
шенко, потребовав не отчетов,
а докладов по существу.

И, наконец, председатель
либерально�демократичес�
кой партии РФ Владимир
Жириновский выдвинул це�
лый ряд версий о возможных
причинах теракта в Минске.
Глава ЛДПР, в том числе, го�
ворил, что Беларусь могли
выбрать вместо России вы�
нужденно.

– Возможно, сказалась
эффективная деятельность
российского антитеррорис�
тического центра, который,
видимо, поломал слишком
много сценариев по очередно�
му теракту в нашей стране.

Окончание на с.5
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Редактор журнала
«Беларуская думка»
Вадим Гигин и журна�
лист ОНТ Алексей Ми�
хальченко жалуются в
суд по правам человека
и заявляют, что пост�
радали из�за своей точ�
ки зрения. «Салідар�
насць» вспомнила пре�
дыдущие инциденты с
белорусскими журнали�
стами, о которых про�
пагандисты почему�то
предпочитают мол�
чать.

Вадим Гигин и Алек�
сей Михальченко подали
иск в Европейский суд по
правам человека (ЕСПЧ) в
Страсбурге по поводу их
включения в списки лиц,
которым запрещен въезд в
страны ЕС

– Когда людям запреща�
ют высказывать точку зре�
ния, которая разнится с точ�
кой зрения чиновников в
Брюсселе, Варшаве, Берли�
не, то это вообще ни в какие
ворота не лезет, – заявил
Вадим Гигин, перадает
ИТАР�ТАСС.

Судя по этим словам для
редактора журнала «Бела�
руская думка» почему�то
будет открытием то, что его
коллеги из независимых
СМИ сталкиваются с це�
лым шквалом репрессий
из�за точки зрения, которая
разнится с мнением чинов�

ников – причем не европей�
ских, а родных белорус�
ских.

«Салідарнасць» вспом�
нила последние инциден�
ты с белорусскими журна�
листами и пришла к вы�
воду, что работники гос�
СМИ из�за своих «про�
ступков» «наказаны» мяг�
че некуда.

1. В Беларуси закрыли
радиостанцию после выхо)
да агитационного матери)
ала альтернативного кан)
дидата

Вещание «Авторадио»
было аннулировано в нача�
ле января за якобы распрос�
транение в эфире публич�
ных призывов к экстремис�
тской деятельности – аги�
тационного материала аль�
тернативного кандидата в
президенты.

10 марта Высший хо�
зяйственный суд Беларуси
признал предупреждение
Мининформации и реше�
ние республиканской ко�
миссии недействительны�
ми, а также постановил ми�
нистерству выплатить 1,4
млн рублей судебных из�
держек.

Однако Мининформа�
ции подало кассационную
жалобу, и ВХС на второй
раз все понял и признал
правильным решение анну�
лировать право радиостан�
ции «Авторадио» на веща�
ние.

2. В Беларуси журнали)
стам запретили упоминать
имена многих культурных
деятелей

В начале марта в интер�
нете появился список дея�
телей искусства и творчес�
ких коллективов, запре�
щенных к упоминанию в
государственных СМИ. Пе�
речень «запрещенных» де�
ятелей, в том числе, был
также разослан на частные
радиостанции. Замдирек�
тора радиостанции «Пилот
FM» Денис Зыль эту ин�
формацию подтвердил:
«Такие списки были, но
неофициальные. В принци�
пе, много где так делают –
вроде бы есть, а вроде бы и
нет. И получилось так, что
официально этих списков
как бы и нет. Но рекомен�
дательно… да… к сожале�
нию, да».

Что было бы с радио�
станциями, отклонивших
точку зрения чиновников,
можно легко спрогнозиро�
вать на примере «Автора�
дио».

3. В Беларуси арестовы)
вают журналистов по
странным доказатель)
ствам

Примеров даже за после�
днее время здесь уйма. И не
нужно думать, что задержа�
ния происходят только в
столице. 24 марта в Моги�
леве недалеко от своего дома
был задержан независимый
журналист Алесь Осипцов.
Как следовало из протокола,
его задержали «за отправле�
ние естественных надобнос�
тей в общественном месте»,
суд в тот же день осудил
журналиста на трое суток
административного ареста.

На следующий день в
Могилеве был задержан
внештатный корреспондент
БелаПАН Владимир Лапце�
вич. Его задержали, когда
он направлялся освещать
мероприятие по случаю Дня
Воли. Владимир Лапцевич
был осужден на семь суток.

4. В Беларуси избивают
журналистов при осуществ)
лении профессиональной
деятельности

Здесь также можно при�
вести много примеров, но
самым ярким из них по
причине документальной
зафиксированности и невоз�
можности опроворжения
будет избиение фотографа
Влада Гридина. Причем
физическую силу против
независимого журналиста
применял заместитель на�
чальника ГУВД Мингорис�
полкома Игорь Евсеев.

5. В Беларуси за альтер)
нативную точку зрения
журналиста могут даже по)
садить

В отношении журнали�
ста польской «Газеты вы�
борчей» Анджея Почобута
возбуждены дела по двум
статьям Уголовного кодек�
са — 367 (клевета в отноше�
нии президента Республи�
ки Беларусь) и 368 (оскорб�
ление президента Респуб�
лики Беларусь). Обвинение
уже предъявлено Почобуту
за публикации в «Газете
выборчей», на сайте «Бело�
русский партизан» и на
странице в «Живом журна�
ле».

Журналист арестован и
находится в следственном
изоляторе Гродненской
тюрьмы №1.
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ни одногни одногни одногни одногни одного террористическо террористическо террористическо террористическо террористическогогогогого акта»о акта»о акта»о акта»о акта»
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

«Салідарнасць» об�
ратилась с просьбой
прокомментировать
взрыв в минском мет�
ро 11 апреля к бывше�
му подполковнику КГБ
Валерию Костко.

– На данный момент
нельзя ответить на вопрос,
какие цели и мотивы были
у тех, кто осуществил этот
теракт, – отметил он. –
Если это теракт против по�

литического руководства,
то какая�то сила в ближай�
шее время должна взять
ответственность за него на
себя. Если этого не про�
изойдет, нужно будет сле�
дить за реакцией прави�
тельства, прокуратуры,
оппозиции. Не нужно спе�
шить, нужно подождать
хотя бы 2�3 суток, дать си�
туации выкристаллизо�
ваться, дать следствию со�
брать больше информа�
ции. И отследить, что из�
менится в результате те�
ракта. Кому выгодны бу�

дут произошедшие изме�
нения – тот, возможно, и
был заинтересован в терак�
те.

Бывший подполковник
КГБ добавляет: «Когда в
стране возникает какой�то
кризис, атмосфера неудов�
летворенности в обществе,
на сцену могут выходить
люди с психическими от�
клонениями, желающие
выпустить свою энергию –
такая версия тоже имеет
право на существование».

Пока, по мнению Вале�
рия Костко, нынешняя си�

туация очень напоминает
2008 год.

– Но тогда почему�то
взрыв квалифицировали
не как теракт, а как хули�
ганство. Таким образом,
дело КГБ было переложено
на плечи милиции, – кон�
статирует он. – Спецслуж�
бы у нас пока занимаются
всякой ерундой: «массовы�
ми беспорядками» 19 де�
кабря, хулиганством. Пока
спецслужбы не раскрыли
в Беларуси ни одного тер�
рористического акта – вот
что настораживает.
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Эксперты и полити�
ки пока не пришли к об�
щему мнению о причи�
нах и социальных по�
следствиях теракта в
минском метро. Пока
независимые политики
призывают к солидар�
ности, сторонники ны�
нешнего режима косвен�
но обвиняют оппозицию.

Сергей Калякин: «Наде)
юсь, что теракт – плод безум)
ного человека»

Лидер Белорусской
партии левых «Справедли�
вый мир» Сергей Калякин
считает, что трагедия на
«Октябрьской» не выгодна
никому: ни власти, ни оппо�
зиции, ни обществу в це�
лом, пишет UDF.BY.

– Я бы очень хотел и наде�
юсь на то, что совершенный
теракт – это плод больного,
безумного действия какого�
то безумного человека или
небольшой группы безум�
ных людей, – заявил он.

– Общество должно быть
солидарным, – считает по�
литик. – Сегодня очень мно�
го зависит от власти, от лю�
дей, которые там работают,
чтобы из этой ситуации мы
извлекли правильные уро�
ки. Не хочется, чтобы тра�
гедия на «Октябрьской»
стала неким новым детона�
тором для построения но�
вых разделительных барье�
ров.

Вместе с тем, 12 апреля
лидера Брестской областной
организации партии Людми�
лу Денисенко уже вызвали в
КГБ в связи с терактом.

– Спецслужбы могут по�
казать свою полную несос�
тоятельность – если пойдут
по этому пути. Это уже было
после 3 июля 2008 года – ви�
новный в преступлении до
сих пор не найден. И если
спецслужбы опять пойдут
по пути «опроса» всех несог�
ласных с белорусским ре�
жимом, они покажут всем,
что зря едят свой хлеб, что
государство зря их кормит.
У них есть шанс доказать
свою состоятельность, – под�
черкнул политик, сообщает
«Белорусский партизан».

Юлія Латыніна: «Бацьку
падпальваць рэйхстаг ня трэ)

ба, у яго ўжо ўсё згарэла ў
правільным накірунку»

Пракамэнтаваць тэракт
«Радыё Свабода» папрасіла
расейскую журналістку, аў�
тара шматлікіх публікацый
на тэму тэрарызму Юлію Ла�
тыніну.

– Відавочная вэрсія, што
гэта падпал рэйхстагу, выкл�
ікае сумневы, бо бацьку пад�
пальваць рэйхстаг ня трэба, у
яго ўжо ўсё згарэла ў правіль�
ным накірунку, – заявіла яна.
– Другая відавочная вэрсія –
што гэта пастараліся расейс�
кія спэцслужбы, якія
апошнім часам бацьку вельмі
«любяць» – таксама падаец�
ца мне сумнеўнай, бо расейс�
кія спэцслужбы не такія кры�
тыя і калі іх зловяць за хвост,
то мала не падасца. Калі б ра�
сейскія спэцслужбы рабілі
такія рэчы, яны б пачалі не зь
Беларусі, а з Грузіі. Але ў
Грузіі, дзе расейскія спэцс�
лужбы сапраўды робяць такія
рэчы, пакуль усё абыходзіц�
ца выбухам у паліцэйскім па�
старунку, падрывам чыгункі,
і таму падобнай дробнай
хрэньню, якая амаль ня цяг�
не чалавечых ахвяраў і на
якую ў ААН асабліва не пас�
кардзісься.

Я хутчэй прыгадваю гісто�
рыю, якая адбылася пару гадоў
таму ў Сочы, калі на пляжы
ўвесь час адбываліся выбухі. І
была дылема – ясна, што гэта
не грузіны, але гэта ж ня мо�
гуць быць нашы дурні са спэц�
службаў. А высьветлілася, што
гэта была банда маладых адма�
розкаў кшталту Унабомбэра,
якія хадзілі і ўзрывалі.

Адзінае, што мне не пада�
баецца ў гэтай гіпотэзе – што
беларуская міліцыя працуе
значна лепш за расейскую. І
калі Лукашэнка ўяўляў сабе,
што ёсьць такая група апазы�
цыянэраў, якія дайшлі да ад�
чаю, якім ужо трава не расьці,
то сумнеўна, каб гэтую групу
не вылавілі раней.

Виктор Гуминский: «Все
события — 3 июля, пло)
щадь, создание ажиотажа
вокруг валюты — звенья
одной цепи»

Мягко говоря, неоднознач�
ное мнение высказал по пово�
ду трагедии 11 апреля замес�
титель председателя Палаты
представителей Виктор Гу�
минский.

– Все события — 3 июля,
площадь, призывы к эконо�
мическому бойкоту, создание
ажиотажа вокруг сахара, мас�
ла, валюты — звенья одной
цепи, — заявил вице�спикер
журналистам 12 апреля, со�
общает «БелаПАН».

– Я уверен, что таких лю�
дей немного. Наше общество
в состоянии дать достойный
ответ тем, кто вчерашними
действиями хотел еще более
дестабилизировать общество,
спровоцировать какие�то дей�
ствия против власти, — доба�
вил Виктор Гуминский.

Он также подчеркнул,
что вчерашняя трагедия
еще больше сплотит бело�
русский народ.

Сергея Мусиенко: «Те)
ракт в Минске — результат
попустительства и излишне)
го либерализма властей в от)
ношении оппозиции»

Еще более одиозную точ�
ку зрения высказал глава ана�
литического центра «ЕсооМ»
Сергей Мусиенко.

– Теракт в Минске — ре�
зультат попустительства и
излишнего либерализма вла�
стей в отношении оппози�
ции», – заявил он, сообщает
interfax.by. – Под давлением
так называемой «мировой
правозащитной общественно�
сти» уголовные дела в отно�
шении погромщиков Дома
правительства 19 декабря
2010 года переквалифициру�
ются так, чтобы в итоге ми�
нимизировать заслуженное
наказание, а некоторых по�
громщиков вообще повыпус�
кали из СИЗО».

По его мнению, из поли�
тических сил в Беларуси ник�
то, кроме оппозиции, в терак�
те не заинтересован.

«Для оценки того или
иного события важно понять:
кому это событие выгодно?
Один из активистов оппози�
ции уже через несколько ча�
сов после теракта стал раз�
давать интервью, в котором
поспешил обвинить действу�
ющую власть в организации
теракта. Мол, это сделано
для того, чтобы отвлечь лю�
дей от социально� экономи�
ческих проблем (...) Стабиль�
ность в обществе — главная
заслуга и, если хотите, «ко�
нек» Лукашенко», — заявил
Мусиенко.

Сергей Гайдукевич: «Эта
трагедия — наша общая, и
надо заканчивать любые ма)
хинации на эту тему»

Председатель Либераль�
но�демократической партии
Сергей Гайдукевич убежден:
в сложившейся ситуации об�
винения в адрес какой�либо
группы людей по политичес�
кой принадлежности непри�
емлемы, сообщает БелаПАН.

– Мы одна нация, каких бы
взглядов мы ни придержива�
лись. Поэтому эта трагедия —
наша общая, и надо заканчи�
вать любые махинации на эту
тему. Если кто�то на этом за�
хочет сыграть — это вернется
бумерангом, это — глупость,
— заявил Сергей Гайдукевич.

Алег Манаеў: «У тых, хто
давяраў уладзе, давер да прэ)
зыдэнта пасьля выбуху
толькі павялічыцца»

Вядомы беларускі сацыё�
ляг Алег Манаеў ня лічыць,
што расклад сацыяльна�палі�
тычных сілаў і настрояў у вы�
ніку выбуху ў мэтро «Кастрыч�
ніцкая» істотна зьменіцца.

– Як паказвае досьвед вы�
буху 3 ліпеня 2008 году, мож�
на прагназаваць наступнае.
Тая частка, якая не давярала
ўладзе, — у яе недавер будзе
ўмацоўвацца. Тыя ж, хто да�
вяраў уладзе ці сумняваўся,
— у іх давер будзе павяліч�
вацца. І паколькі, тых, хто
давярае ўладзе, у нас больш,
то я чакаю менавіта такой рэ�
акцыі. Але гэта зусім не азна�
чае, што будзе нейкае «яд�
наньне нацыі» вакол улады —
гэта наўрад ці, – распавёў
Манаеў «Радыё Свабода».

Илья Яшин: «Диктатура
не панацея от терактов»

– Еще с конца девяностых
годов государственная пропа�
ганда Беларуси ставила в зас�
лугу Лукашенко «порядок и
безопасность», которые он обес�
печил в своей стране, – напи�
сал в своем блоге российский
политик Илья Яшин. – Безо�
пасность важнее демократии
– такая логика очень типична
для врагов свободы….

Из года в год нас призыва�
ют приносить свободу в жерт�
ву «миру и порядку». При�
чем проповедники этой идеи
есть в любой стране, в том
числе в США (вспомните ан�
тилиберальную кампанию в
Америке после терактов 11
сентября). На практике же
диктатура никогда не была
панацеей от терактов.

Вчерашний взрыв в мин�
ском метро – очередное тому
подтверждение.
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Кирилл БУКИН

КГБ утверждает,
что уже по состоянию
на 1 час ночи 12 апреля в
результате оперативно�
следственных действий
были получены данные в
отношении наиболее ве�
роятного исполнителя
взрыва. А утром МВД
составило фотороботы
двух подозреваемых.

Есть несколько версий,
объясняющих столь быст�
рое получение результатов.

Версия №1: Имитация
бурной деятельности

Александр Лукашенко
потребовал ежедневных ре�
зультатов в расследовании
взрыва в метро. Спецслуж�
бы взяли под козырек. И,
чтобы не быть обвиненными
в невыполнении приказов
верховного главнокоманду�
ющего, выдали на�гора по�
дозреваемых.

Похожим образом раз�
вивались события после
взрыва в ночь с 3 на 4 июля
2008 года. Тогда в число по�
дозреваемых попали не�

сколько десятков человек,
некоторые из них были за�
держаны и водворены в
следственный изолятор.
Распространялись и фото�
роботы предполагаемых
преступников.

А потом, когда накал
интереса к теме взрыва не�
сколько спал, задержан�
ных выпустили без
предъявления каких�либо
обвинений. Настоящие же
преступники (или пре�
ступник) за без малого три
года так и не были найде�
ны. Но это уже мало кого
волновало. Даже бывшего
министра внутренних дел
Владимира Наумова, кото�
рый пообещал не спать,
пока не раскроет тот те�
ракт.

Версия №2: Камера
смотрит в мир

Как известно, минский
метрополитен оборудован
системой видеонаблюде�
ния. Вполне возможно, что,
ознакомившись с видеоза�
писью с «Октябрьской»,
следователи действительно
обнаружили подозритель�
ных лиц. И начали работать
в этом направлении по пол�
ной программе.

Такой вариант объясня�
ет и оперативное появление
фотороботов «вероятных ис�
полнителей». Остается наде�
яться, что это действитель�
но преступники, а не люди,
случайно оказавшиеся в не�
нужном месте в ненужное
время. И на то, что спец�
службы их быстро найдут.

Версия №3: Следствие
на заданную тему

На экстренном совеща�
нии Александр Лукашенко,
поручая председателю Ко�
митета государственной бе�
зопасности проанализиро�
вать, «кому было выгодно
взорвать спокойствие и ста�
бильность в Беларуси», об�
ронил фразу: «Материалов
у вас должно быть достаточ�
но». Возможно, имелось
ввиду лишь то, что КГБ об�
ладает богатыми архивами.
Но, к сожалению, нельзя
исключать, что следствию
поставлена задача найти
преступников среди «поли�
тических».

На протяжении после�
дних месяцев власти упор�
но обвиняли белорусских
оппозиционеров и иност�
ранные спецслужбы именно
в стремлении дестабилизи�

ровать ситуацию в стране.
Более того, сам Александр
Лукашенко квалифициро�
вал события 19 декабря, как
попытку государственного
переворота. Однако выгля�
дели подобные заявления
крайне неубедительно.

И вот представьте себе
такой вариант развития со�
бытий. Спецслужбы по «го�
рячим следам» задержива�
ют подозреваемых и заявля�
ют о неопровержимых дока�
зательствах их вины. А по�
том «вдруг» выясняется,
что эти люди, скажем, уча�
ствовали в акции протеста
19 декабря или поддержи�
вают связи с кем�либо из
оппозиционных лидеров.
Представляете, что будет
дальше?..

***
Очень хочется верить,

что на этот раз негодяи, от�
ветственные за взрыв, бу�
дут изобличены и аресто�
ваны – кто бы это ни был.
И остается лишь надеять�
ся, что теракт не сплани�
рован, как предлог для
окончательной зачистки
белорусской оппозиции,
независимых СМИ и граж�
данского общества.

Довоенный уровеньДовоенный уровеньДовоенный уровеньДовоенный уровеньДовоенный уровень

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

А правда замеча�
тельно звучит – стра�
на достигла довоенного
уровня! Давно фразы
такой чойто не слы�
шал. Про докризисный
уровень – было, про уро�
вень советского произ�
водства – забыли уже
когда. Довоенный не до�
стижение, да? Ну, сле�
дите тогда за рука�
ми….

В 2010�м моя страна со�
брала 19 тысяч тонны греч�
ки. Стране этого не хвати�
ло. Наверное, потому, что в
1940�м году БССР собирал
гречки в 10 раз больше – 245
тысяч тонн, да. Вот что вой�
на натворила!

Но, надо понимать труд�
ности, объективные трудно�
сти! Заведующий лаборато�
рией крупяных культур
Научно�практического
центра по земледелию
НАН Беларуси Роман Ка�
дыров говорит, что «уро�
жайность гречихи зависит
не столько от климата,
сколько от соблюдения тех�
нологии, сроков сева, ухо�
да за посевами и уборки».

В технологиях выращи�
вания гречки ничего не по�
нимаю, но данные Белстата
говорят мне, что в 1945 (!)
году Беларусь собрала в 3,9
раза больше, чем в 2010�м.

Вот с картошкой в моей
стране проблем нет: в 2010�
м накопали 7,8 тысяч тонн.
Колхозы, правда, дали толь�

ко пятую часть этого уро�
жая. А в 1940�м довоенная
Беларусь собрала… 11,8 ты�
сяч тонн картошки. Тебе
есть куда копать, страна!

Теперь почитаем «Про�
грамму деятельности Прави�
тельства Республики Беларусь
на 2011–2015 годы»: доведе�
ние численности поголовья
коров к концу 2015 года до 1,6
миллиона. Планы у тебя стра�
на замечательные! Только в
1940�м в стране БССР доились
1,95 миллиона голов коров (се�
годня 1,44 миллиона).

Но зато молока больше
сегодня! Те довоенные коро�
вы давали всего�то 2,5 тыся�
чи тонн, а мы надаиваем 6,6
тысяч. Правда, в 90�м у ко�
ров получалось 7,4 тысячи
тонн молока, но то голодные
советские времена…

И по свиньям довоенные
времена делаем! Вот свиней

в нашей стране больше ста�
ло, да! Ненамного, но факт:
2,99 миллиона голов против
2,52 миллиона в 1941�м.
Только снова в 1990�м у той
странной страны свиней в 2
(!) раза больше было. Слу�
шайте, они нам все показа�
тели портят.

Главное наше достиже�
ние – конечно люди. 9 мил�
лионов 476 тысяч счастли�
вых белорусов живут под
мирным небом много много
лет. В 1941�м нас было 9
миллионов 92 тысячи. Так
что сейчас больше!

Самый населенный год
(по иронии) 1994�й, нас 10
миллионов 243 тысячи че�
ловек. С тех мы снизились
на уровень 1979�го. Кстати,
БССР восстановила своё до�
военное население в 1972�
м…
MALISHEVSKY.LJ.COM
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 Владислав ПРОТАСКИН,
“Завтра твоей страны”

Валютный кризис,
который переживает сей�
час Беларусь, способен
трансформироваться в
политический, считает
бывший советник прези�
дента России Андрей Ил�
ларионов.

— Аналогичная ситуация
в 1991 году поспособствовала
развалу Советского Союза.
Это ведь был валютный кри�
зис, вызванный отсутствием
решимости у Михаила Сер�
геевича Горбачева и полити�
ческого руководства СССР де�
вальвировать советский
рубль. Если бы это произош�
ло вовремя, мы, возможно, по�
прежнему, жили бы сейчас в
Советском Союзе. И это не
шутка, — говорит Андрей
Илларионов.

В мае 1998 года аналогич�
ный валютный кризис, по
словам эксперта, привел к от�
ставке индонезийского прези�
дента Мухаммеда Сухарто и
одновременному падению его
политического режима, кото�
рый держался с 1965 года.
Столкновения и беспорядки
на улицах Джакарты и дру�
гих городов привели к гибе�
ли 3 тысяч человек, разграб�
лению офисов, банков, мага�
зинов.

Впрочем, все, по мнению
эксперта, зависит от масшта�
бов. Андрей Илларионов на�

поминает, что в 1998 году в
России мощный экономичес�
кий кризис едва не перерос в
политический. Это привело
к отставке правительства и ру�
ководства Центрального бан�
ка, а Борис Ельцин с боль�
шим трудом, но все же удер�
жался у власти.

«Но расплачиваться бу)
дут белорусские граждане»

Валютно�финансовую си�
туацию, в которой находит�
ся сейчас Беларусь, в беседе с
журналистами во время I
Форума либеральной молоде�
жи стран «Восточного парт�
нерства» в Минске, Андрей
Илларионов назвал класси�
ческой, каких насчитывает�
ся десятки в истории челове�
чества. В то же время реше�
ние этой проблемы эксперт
считает элементарным.

— Девальвация позволя�
ет сразу избавиться и от мно�
жественности курсов, и от от�
сутствия валютных резервов,
обеспечить и восстановление
экономического роста, и не�
зависимое поведение на
внешней арене, — такова ре�
комендация бывшего совет�
ника российского президен�
та белорусскому руководству.

По его мнению, сохране�
ние текущего курса даже в
том случае, если Беларусь
получит дополнительные
средства от России, эту про�
блему не решает, а лишь от�
тягивает на некоторое время.

— Девальвация все равно
произойдет, только в гораздо
более неблагоприятных усло�

виях: и экономических, и по�
литических, причем, с поте�
рей ресурсов, — утверждает
Андрей Илларионов и вновь
приводит в качестве примера
Россию, где в 1998 году был
почти фиксированный валют�
ный коридор:

— Для того, чтобы поддер�
жать этот курс, за первые
шесть месяцев 1998 года Рос�
сия набрала около 25 млрд.
долларов кредитов. Но про�
блема никуда не делась,
рубль надо было девальвиро�
вать. МФВ выделил еще 24
млрд. долларов. Первый
транш «вспыхнул, как порох»
и исчез. У вас ситуация ана�
логичная.

Проводить девальвацию
сейчас или тогда, когда ста�
нет совсем худо, это, по сло�
вам эксперта, выбор белорус�
ского руководства, «но рас�
плачиваться за его ошибки и
все полученные кредиты бу�
дут белорусские граждане».

Чем жестче санкции Ев)
ропы, тем лучше для России

Заинтересовано ли россий�
ского руководства в измене�
нии политического режима в
Беларуси? Сейчас, как отме�
чает Андрей Илларионов, та�
кой острой необходимости нет.
И это, по словам бывшего со�
ветника российского прези�
дента, хорошо понимают и в
Москве, и в Минске.

— При прочих равных
условиях с Лукашенко иметь
дело легче, чем с какой�либо
оппозицией. Лукашенко пока
для России более предпочти�

телен в качестве партнера, но
такого партнера, на которого
надо постоянно оказывать дав�
ление с разных сторон, — счи�
тает эксперт. — Президентс�
кая кампания 2010 года, по
крайне мере со стороны неко�
торых кандидатов, как мне
кажется, носила признаки
давления оказываемого на г�
на Лукашенко, в том числе и
из Москвы.

Что же касается отноше�
ний с Западом, то недавнее
освобождение из «американ�
ки» Анатолия Лебедько и
Александра Федуты, по мне�
нию эксперта, является сви�
детельством того, что белорус�
ское руководство серьезно от�
носится к возможности введе�
ния 12 апреля санкций со сто�
роны Евросоюза.

— Белорусское руковод�
ство воспринимает эту угро�
зу и соответствующим обра�
зом реагирует, что свидетель�
ствует о наличии адекватных
реакций в белорусском руко�
водстве, — говорит Андрей
Илларионов. — Российское
же руководство заинтересова�
но во введении максимально
жестких санкций со стороны
Европы.

Тогда, поясняет эксперт,
Александру Лукашенко боль�
ше будет идти не к кому, кро�
ме как к российскому руко�
водству. «Чем более жестки�
ми были бы европейские сан�
кции, тем лучше было бы для
российского руководства», —
резюмирует Андрей Иллари�
онов.

Тем самым это подтолк�
нуло террористов совершить
теракт в Минске, — сказал
Жириновский.

По его мнению, террорис�
там, возможно, надо было «оп�
равдать те деньги, которые в
них вкладываются».

– У них ведь, наверно,
тоже есть план работы. Пер�
вый квартал они выполнили
— совершили теракт в «До�
модедово». Больше не получа�

ется в России, решили теперь
в Минске, — сказал предсе�
датель ЛДПР.

Такой источник, как Жи�
риновский, вряд ли заслужи�
вал бы серьезного доверия, но
вскоре его версию подкрепил
специалист�взрывотехник из
Министерства обороны РФ.
Он заявил РИА «Новости»,
что взрыв в минской подзем�
ке, вероятно, произошел в ре�
зультате срабатывания так
называемого комбинирован�
ного самодельного взрывного
устройства (СВУ).

– Бомба, скорее всего,
была изготовлена из смеси
тротила и пластида, которые
находились в пластиковой
емкости. Подобные взрывные
устройства активно применя�
лись против федеральных сил
боевиками в первую чеченс�
кую кампанию, — отметил
эксперт.

По его словам, такой вы�
вод можно сделать, изучая
опубликованные в интернете
видеокадры.

По мнению взрывотехни�
ка, теракт осуществил про�

фессионал, который точно
знал, какой поражающий
эффект вызовет этот взрыв.
СВУ было заложено в опреде�
ленном месте под скамейкой.

– Это свидетельствует о
том, что взрыв должен был
быть направленного действия.
Масса взрывчатки была дос�
таточно большая, не менее 5
килограммов, и была рассчи�
тана на максимальный пора�
жающий эффект, — расска�
зал эксперт.

Итак, появляется все боль�
ше указаний на то, что к те�
ракту в Минске, возможно,
причастны кавказские боеви�
ки. Но не будем спешить с
выводами. «Салідарнасць»
продолжает следить за разви�
тием событий.

В деле о теракте появилсяВ деле о теракте появилсяВ деле о теракте появилсяВ деле о теракте появилсяВ деле о теракте появился
«кавказский след»«кавказский след»«кавказский след»«кавказский след»«кавказский след»

Окончание.
Начало на с.1
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БеларБеларБеларБеларБеларууууусь ось ось ось ось ожидает наступлениежидает наступлениежидает наступлениежидает наступлениежидает наступление
«серых» автозапчастей«серых» автозапчастей«серых» автозапчастей«серых» автозапчастей«серых» автозапчастей
Сергей БАЛАЙ

Продажи автозапчас�
тей практически оста�
новлены, склады пустые,
а завезти новые детали
не на что: валюты нет.
Специалисты считают,
что проблемы с валютой
приведут к развитию «се�
рого» рынка и нанесут
урон в первую очередь го�
сударству из�за расшире�
ния количества «серых»
поставщиков.

Проблемы на валютном
рынке который день блоки�
руют работу различных им�
портеров Беларуси, в том
числе продавцов запчастей.
Такого ажиотажа в Белару�
си еще не было. Впервые за
много лет в этой сфере авто�
мобильного бизнеса спрос
есть, а товара – нет.

Нет валюты – нет зап)
частей

Консультант сайта
avtobel.by, занимающегося
поставками автозапчастей,
лаконично ответил коррес�
понденту «Салідарнасці»:
«Запчастей нет. Мы не мо�
жем купить валюту, чтобы
за нее приобрести у постав�
щиков автозапчасти».

Те же продавцы, у кото�
рых валюта есть, не спешат
ее тратить, мотивируя свою
позицию зыбкими прогноза�
ми курсов валют. Уже на 17
марта «серый» курс доллара
составлял 3700 белорусских
рублей, а к началу апреля
вырос до 3800�4000 рублей за
доллар, сообщает
interfax.by. Так что, сделав
заказ на оптовую партию зап�
частей сегодня, завтра мож�
но оказаться в проигрыше из�
за скачка «серого» курса.

Можно купить за бело)
русские, но по курсу 3600
рублей за доллар

Поинтересовавшись в
одном из магазинчиков ав�
тозапчастей в Серебрянке
стоимостью первой попав�
шейся детали, я получил
ответ продавщицы: «Можно
купить за доллары, или руб�
лями по курсу. Но доллар мы
считаем по 3600 рублей».

– Мы пока все продаем,
т.к. у нашей фирмы есть от�

срочка платежа за запчасти,
– рассказал «Салідарнасці»
специалист отдела продаж
Автопромсервис Renault Ви�
талий Авдеенко. – Но бело�
русский рубль накапливает�
ся на счете, а валюту мы при�
обрести не можем. Так что,
если ситуация не изменит�
ся, то проблемы с поставка�
ми в скором времени затро�
нут и нас. Но в данный мо�
мент автозапчасти Renault по�
ставляются и в фирменные
сервисы и в розничную сеть,
хотя у дилеров других ком�
паний перебои уже начались.

«Серый» рынок ударит
по налогам

Эксперты считают, что
рост «серого» курса долла�
ра неминуемо приведет к
резкому увеличению сто�
имости запчастей в бело�
русских рублях.

– Активизируются «се�
рые» поставщики и создадут
официальным автодилерам
серьезную и нездоровую
конкуренцию, – считает ру�
ководитель отдела запчастей
«Атант�М Холпи» Сергей
Фуражков. – Самое главное,
что в этой ситуации постра�
дает и государство, т.к. оно
недополучит налоги от
фирм, являющихся офици�
альными поставщиками.
Мы работаем по системе от�
сроченных платежей и пока
проблем с запчастями не
возникает, но следующая
неделя покажет, как будет
развиваться ситуация на
рынке автозапчастей.

Сюрпризы, которые
поджидали белорусов пос)
ле исчезновения валюты

Цена на компьютеры и
их комплектующие скакну)
ла на 20%

Первыми ссылаться на
форс�мажор и девальвацию
начали продавцы компьюте�
ров еще в середине марта.
Параллельно с исчезновени�
ем валюты из обменников
цена на компьютеры и их
комплектующие скакнула на
20% вверх. Уже с 16 марта
дилеры компьютерных
фирм забили тревогу. Поста�
новление Правления ОАО
БВФБ «Об изменении сроков
резервирования средств на
покупку валюты на ОАО «Бе�
лорусская валютно�фондовая
биржа», согласно которому с
16 марта срок резервирова�

ния увеличен до 30 дней при�
вел к ситуации, аналогичной
с автозапчастями. Цены вы�
росли по всему рынку, и в
ожидании девальвации за�
мерли продавцы, опасаясь
отдавать белорусские рубли
сейчас, не зная, по какому
курсу придет валюта через
месяц – у всех высоки де�
вальвационные ожидания.

Турфирмы несут убыт)
ки, путевки в рублях доро)
жают

Под угрозой оказался и
отдых за рубежом. Действу�
ющие на валютном рынке
Беларуси ограничения стали
негативно сказываться на де�
ятельности белорусских тури�
стических фирм. Поток кли�
ентов существенно сократил�
ся. При этом покупателям
туров настойчиво рекоменду�
ют производить расчеты в ва�
люте. Те же, кто не в состоя�
нии этого сделать, вынужде�
ны платить белорусскими
рублями по курсу, отлично�
му от Нацбанка. В результате
путевки в белорусский рубля
стали значительно дороже.

Рост цен на жилье
Это еще перспектива. Но

уже очень близкая. Острый
дефицит валюты привел к
всплеску ценовых спекуля�
ций при поставках импорт�
ных стройматериалов. Если
ситуация не стабилизирует�
ся, застройщикам придется
увеличивать стоимость квад�
ратного метра жилья.

Продуктовый дефицит
Импортеры фиксируют

первые приметы наступаю�
щего дефицита, отмечая со�
кращение ассортимента ал�
когольной продукции, сооб�
щают naviny.by. Ориентиру�
ясь на данные Белстата, мож�
но спрогнозировать, с дефи�
цитом каких товаров могут
столкнуться потребители.
Речь идет об импортных ово�
щах, удельный вес продаж
которых по итогам января�
февраля составил 21,9%,
рыбе, ракообразных и мол�
люсках (50,6%), крупах
(51,7%), растительном мас�
ле (68,3%) и, конечно же,
фруктах (89,3%).

А пока аналитики прогно�
зируют, на слухи о скором
подорожании откликнулось
население, сегодня начавшее
массово скупать в магазинах
сахар и растительное масло.

КвартплатаКвартплатаКвартплатаКвартплатаКвартплата
в этом годув этом годув этом годув этом годув этом году
может бытьможет бытьможет бытьможет бытьможет быть
повышенаповышенаповышенаповышенаповышена
еще на 5−7еще на 5−7еще на 5−7еще на 5−7еще на 5−7
долларовдолларовдолларовдолларовдолларов

Правительство
Беларуси не исключа�
ет возможности уве�
личения стоимости
услуг ЖКХ в теку�
щем году на 5�7 долла�
ров. Это будет уже
второе за год увеличе�
ние тарифов.

— Думаю, что в теку�
щем году они увеличат�
ся на 5�7 долларов, хотя
не исключено, что это
увеличение будет мень�
ше», — сообщил на пресс�
конференции замести�
тель премьер�министра
Анатолий Калинин, сооб�
щает БЕЛТА.

Напомним, что в фев�
рале уже произошло уве�
личение тарифов на услу�
ги ЖКХ в размере 5 дол�
ларов.

— Сейчас прорабаты�
вается вопрос незначи�
тельного, но увеличения
тарифов. Этот вопрос ак�
тивно обсуждается и яв�
ляется достаточно дели�
катным, — отметил заме�
ститель премьер�мини�
стра. — Глава государ�
ства идет неохотно на та�
кое повышение, но все�
таки для увеличения та�
рифов обоснование есть.

Он пояснил, что в на�
стоящее время уровень
оплаты населением тари�
фов ЖКХ остается доста�
точно низким.

— В любом случае та�
рифы будут увеличены,
но они будут контролиро�
ваться, обсуждаться со
всех сторон. Вместе с
этим будут повышаться и
пенсии. При этом пенсии
будут повышаться зара�
нее, а затем уже будут
увеличиваться тарифы
на услуги ЖКХ. Эти воп�
росы сейчас обсуждают�
ся в правительстве, в Ми�
нистерстве экономики,
— подчеркнул замести�
тель премьер�министра.
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Бизнес предлагаетБизнес предлагаетБизнес предлагаетБизнес предлагаетБизнес предлагает
урезать зарплаты в госсектореурезать зарплаты в госсектореурезать зарплаты в госсектореурезать зарплаты в госсектореурезать зарплаты в госсекторе
Александра АНТОНОВИЧ,
“Завтра твоей страны”

Бизнес�сообщество
предлагает правитель�
ству жить по средствам.
Названы три жесткие, но
эффективные меры для
выхода экономики из си�
туации валютной неста�
бильности.

— Наши предложения ос�
нованы на простом принципе
— нужно жить по средствам,
— поясняет сопредседатель
Республиканской конфедера�
ции предпринимательства
Виктор Маргелов. – Сто�
имость белорусского рубля
должна быть реальной.

По словам Виктора Марге�
лова, предложения деловых
кругов были озвучены на од�

ном из совещаний в Мини�
стерстве экономики.

1. Немедленно остановить
печатный станок

Станок, по мнению бизнес�
сообщества, работает на обес�
печение льготных кредитов по
госпрограммам.

— За прошлый год, как
следует из доклада министра
экономики на коллегии мини�
стерства, Национальный банк
напечатал более 20 трлн. руб�
лей «пустых» денег. Это по�
зволило белорусским банкам
прокредитовать под льготные
проценты (как правило, 5�6%)
более сотни госпрограмм, —
говорит Виктор Маргелов.

2. Ограничить зарплаты в
государственном секторе

— Мы полностью согласны
с рекомендациями Междуна�
родного валютного фонда, ко�
торый предлагает перейти к

сбалансированному бюджету в
2011 году путем заморажива�
ния номинальной заработной
платы и строгого проведения в
жизнь планов правительства в
отношении субсидий, капи�
тальных расходов и промежу�
точного потребления, — гово�
рит Виктор Маргелов.

В докладе МВФ подчерки�
вается, что для сокращения
бюджетных расходов, «веро�
ятно, потребуется аннулиро�
вать часть недавнего повыше�
ния заработной платы, допол�
нительно сократить субсидии
и трансферты и расходы на
товары и услуги, а также по�
вышать тарифы на комму�
нальные услуги до уровней,
более близких к возмещению
затрат, быстрее, чем в настоя�
щее время планируется».

3. Не удерживать валют)
ный курс любой ценой

Представители белорус�
ского бизнеса также полагают,
что нельзя держать валютный
курс любой ценой. Они пред�
ложили правительству опре�
делить план плавной деваль�
вации белорусского рубля до
определенного уровня, а по до�
стижении обозначенной план�
ки принять плавающий курс.

— Предположим, прави�
тельство определяет, что через
обозначенный промежуток
времени 1 доллар будет стоить
4�4,5 тыс. белорусских рублей,
— поясняет Виктор Маргелов.
– Но каждую неделю, начиная
с апреля, стоимость доллара
будет увеличиваться, условно
говоря, на 1�2%. Как только
обозначенная планка будет до�
стигнута, страна должна при�
нять плавающий курс.

Такая мера позволит и
предприятиям, и физичес�
ким лицам оптимизировать
свое поведение на валютном
рынке и смягчит ситуацию.
Во всяком случае, это позво�
лит снизить ажиотажный
спрос на валюту.

УУУУУдастся ли Мясникдастся ли Мясникдастся ли Мясникдастся ли Мясникдастся ли Мясниковичуовичуовичуовичуовичу
найти стимунайти стимунайти стимунайти стимунайти стимулятор роста эклятор роста эклятор роста эклятор роста эклятор роста экономики?ономики?ономики?ономики?ономики?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Премьер�министр
Михаил Мясникович про�
вел совещание по вопросам
стимулирования экспор�
тной деятельности в Бе�
ларуси. Спасет ли это эко�
номическую ситуацию в
стране и почему эксперты
советуют правительству
заняться не внешним, а
внутренним рынком?

Минфину совместно с
Минэкономики, МИД, МНС,
Минпромом и Минсельхозп�
родом поручено в сжатые сро�
ки разработать и внести в пра�
вительство проекты норматив�
ных правовых актов, предус�
матривающих принятие ком�
плекса дополнительных мер
по повышению эффективнос�
ти внешнеэкономической де�
ятельности белорусских пред�
приятий, наращиванию экс�
порта и выходу на положитель�
ное сальдо внешней торговли.
Кандидат экономических
наук Леонид Злотников счи�
тает, что без создания эффек�
тивной конкурентоспособной
экономики меры по стимули�

рованию экспорта бессмыс�
ленны.

— Беларусь – маленькая
страна, и наши экспортеры не
влияют на цены на отечествен�
ные товары за ее пределами,
— отмечает экономист. – Для
них экспорт становится выгод�
нее не потому, что за рубежом
вырастут долларовые цены, а
потому, что экспортеры те дол�
лары поменяют на белорус�
ские рубли и получат больше
доходов.

Однако положение страны
при этом лучше не станет:
сколько выиграют экспортеры
(повышение зарплат, рост при�
были), ровно столько же поте�
ряют импортеры.

Эксперт обращает внима�
ние еще и на то, что белорус�
ские продукты питания неред�
ко продаются в Россию по цене
ниже себестоимости. Экспорт
белорусской сельхозпродук�
ции убыточен, поскольку сель�
ское хозяйство в стране оста�
ется нерентабельным. Чем
больше такого экспорта, тем
больше нищает страна.

— Нужно создавать эф�
фективное производство, а это
весьма длительный процесс,
— подчеркивает Леонид Злот�
ников. По его словам, к ны�
нешней сложнейшей ситуа�

ции, в том числе и с валютой,
Беларусь шла долго. Пятнад�
цать лет не было положитель�
ного сальдо торгового баланса,
а в последние четыре года
очень сильно возросли темпы
заимствований.

Чиновники утверждают:
после того, как белорусы пере�
станут в таких количествах
ввозить автомобили, ситуа�
ция стабилизируется сама со�
бой. Леонид Злотников сове�
тует не надеяться на это:

— Миллиард долларов,
связанный с импортом авто�
мобилей, — это капля в море.
В этом году правительство,
субъекты хозяйствования,
коммерческие банки должны
вернуть 12 миллиардов дол�
ларов краткосрочного долга
– вот где проблема! А с какой
скоростью растет отрица�
тельное сальдо! Один милли�
ард – сейчас это потребность
в валюте менее чем на один
месяц, даже если он полнос�
тью вернется в казну.

Доктор экономических
наук профессор Станислав Бог�
данкевич утверждает, что бе�
лорусский экспорт и без того
растет семимильными шага�
ми, а вопрос весь в том, что в
валовом продукте более 60 про�
центов занимает импорт.

— Правительству надо
заниматься внутренним рын�
ком, а оно все думает о внеш�
нем, — уверяет экономист. –
Нужно нормализовать ва�
лютный рынок, который се�
годня разрушают. Это самая
грубая ошибка для экономи�
ки. Необходимо, чтобы лю�
бой субъект мог свободно ку�
пить валюту, сырье, матери�
алы, чтобы валютный курс оп�
ределялся спросом и предло�
жением. Тогда, по законам
экономики, будет меньше
импорта и больше экспорта.
Импорт будет дороже, а экс�
порт выгоднее.

Как отмечает Станислав
Богданкевич, чтобы сократить
импорт, нужно девальвиро�
вать национальную валюту.

— Ничто лучше деваль�
вации белорусского рубля не
поможет так называемому
«удушению импорта», —
поддерживает идею белорус�
ского финансиста и бывший
советник российского пре�
зидента Андрей Илларио�
нов. — Если курс националь�
ной валюты падает, то пада�
ют автоматически и объемы
импорта. Это знают студен�
ты первого курса экономи�
ческого факультета.

Он прогнозирует, что де�
вальвация в Беларуси все
равно произойдет, только в
гораздо более неблагоприят�
ных условиях: и экономи�
ческих, и политических,
причем, с потерей ресурсов.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Свободу и солидарность мы«Свободу и солидарность мы«Свободу и солидарность мы«Свободу и солидарность мы«Свободу и солидарность мы
поменяли сегодня на потребление»поменяли сегодня на потребление»поменяли сегодня на потребление»поменяли сегодня на потребление»поменяли сегодня на потребление»

Двадцать лет назад, в
апреле 1991 года, в Бела�
руси прошли массовые
стихийные выступления
рабочих, в результате ко�
торых были образованы
стачечные комитеты.
Участники тех далеких
событий, положивших на�
чало становлению незави�
симого профсоюзного дви�
жения страны, собрались
в минувшие выходные,
чтобы не только вспом�
нить исторические момен�
ты, но и поговорить о де�
лах сегодняшних.

Двукратное повышение
цен в 1991 году положило пре�
дел терпению белорусских
рабочих. Остановились круп�
нейшие заводы столицы, было
прекращено движение транс�
порта, из заводских районов в
сторону центра потянулись
стотысячные толпы одетых в
рабочие комбинезоны людей.
В руках они держали плака�
ты: «Рыночным ценам – ры�
ночную зарплату», «Хватит
над нами издеваться!», «Тер�
пение народа не беспредель�
но!», «О чем думает наше пра�
вительство?», «Требуем повы�
сить зарплату!»...

Апрель 1991 года считает�
ся самым активным периодом
новейшей истории Беларуси.
С тех пор прошло 20 лет.

Субботним утром в офисе
независимого профсоюза РЭП
собрались ветераны независи�
мого профсоюзного движения
Беларуси. Среди них было
много тех, кто и сегодня про�
должает профсоюзную дея�
тельность, и те, кто уже давно
отошел от дел.

Встречу открыл вице�пред�
седатель Белорусского незави�
симого профсоюза (БНП) Ни�
колай Новик:

– На заре создания незави�
симого профсоюзного движе�
ния цель у нас была одна – за�
щита людей наемного труда.
И мы четко осознавали, что
достичь этой цели мы сможем
только в том случае, если бу�
дем независимыми. Сегодня,
к сожалению, мы не можем
сказать, что задачи, поставлен�
ные 20 лет назад, полностью
решены, а идеи реализованы.
Поэтому собрались мы не толь�
ко для того, чтобы вспомнить

те славные годы, вспомнить то�
варищей, многих из них уже
нет с нами, но и оценить се�
годняшнюю ситуацию в не�
зависимом профсоюзном дви�
жении. Оценить и ответить на
вопрос: Что делать дальше?

Участники встречи почти�
ли память ушедших товари�
щей минутой молчания. Пос�
ле чего каждый представился
и вкратце рассказал свою
профсоюзную историю.

Стоит отметить, что воспо�
минаниям было уделено со�
всем немного времени. Собрав�
шиеся согласились с тем, что,
несмотря на юбилейную дату,
говорить нужно о дне сегод�
няшнем.

– Ведь ситуация архи�
сложная, – отметил Николай
Новик. – И если мы сегодня не
выработаем стратегию и так�
тику, не начнем её реализовы�
вать, то будущее нашего проф�
союзного движения ставится
под сомнение. Вопросов много,
и они непростые: каким дол�
жен быть организационный
принцип построения профсо�
юзов, как расширять влияние
нашего движения в обществе
и в реальном секторе экономи�
ки? Среди проблем и нерегис�
трация профорганизаций, и
дискриминация членов неза�
висимых профсоюзов, и вытес�
нение наших структур из со�
циального партнерства, и не�
соблюдение властями законо�
дательства, и взаимоотноше�
ния с ФПБ, и последствия при�
ватизации, и многие другие.

Все вопросы участники
«круглого стола» обсуждали в
контексте двух основных про�
блем – ужесточившихся усло�
вий деятельности независи�
мых профсоюзов и ослабления
профдвижения. Причем вто�
рая проблема, как подчеркну�
ли практически все участни�
ки встречи, не является пря�
мым следствием первой. Ре�
альная причина слабости неза�
висимого профдвижения, и в
этом собравшиеся были едино�
душны, заключается в том, что
профсоюзы отошли от основно�
го принципа – солидарности.

Михаил Тагиль рассказал,
как в 1991 году он от имени
бастовавших шахтеров обра�
тился за поддержкой к рабо�
чим Минска:

– Мы тогда разные спосо�
бы перепробовали: поезда ос�
танавливали с готовой продук�

цией, на запасные пути пере�
водили. Не давали проводить
погрузку. Будучи депутатом
горсовета, я взял на себя ответ�
ственность пойти во главе ко�
лонны шахтеров во время мар�
ша протеста из Солигорска в
Минск. Но ничего не получа�
лось. Тогда решили идти про�
сить предприятия Минска о
помощи. Мне дали два завода
– автоматических линий и
шарикоподшипниковый. Ра�
бочие этих заводов согласи�
лись нас поддержать. А трак�
торный сначала отказался. Я
опять туда пошел. Сказал:
«Братья и сестры, сегодня нам
тяжело, но, может так случит�
ся, что завтра и вам будет тя�
жело. Мы вас не забудем, мы
вас обязательно поддержим».
Они согласились. И я считаю,
что тогда мы добились выпол�
нения большинства своих тре�
бований благодаря минским
рабочим. Они заявили влас�
тям: «Если вы не выполните
требования шахтеров, мы весь
Минск остановим. И тогда вам
такое будет, что не приснится
в страшном сне». И правитель�
ство пошло на уступки. Я тог�
да клялся рабочим Минска,
что шахтеры их не забудут,
поддержат в трудные време�
на. И сейчас, если не будет со�
лидарности � всех пощелкают,
и всему профдвижению конец
наступит.

Владимир Разумовский,
бывший председатель первич�
ки I�го рудоуправления «Бе�
ларуськалия», отметил, что
сегодняшняя ситуация яви�
лась результатом того, что
профсоюзы не оказывают ни�
какого противодействия дав�
лению властей:

– На нас давили, а мы не
работали как пружина. На нас
давили, и мы сдавливались.
Поскольку мы все время сжи�
маемся, то та сторона и дума�
ет, что можно давить еще и
еще. Вот такая позиция и до�
вела нас до сегодняшней си�
туации.

Председатель БНП Васи�
лий Коробов привел конкрет�
ные примеры противодей�
ствия властей расширению
независимых профсоюзов. По
его мнению, в таких условиях
профсоюзам следует обратить�
ся к опыту польской «Солидар�
ности» и не ограничиваться
только отраслевым принци�
пом построения организаций.

– Власти прекрасно видят,
в чем были наши заслуги – в
оплате труда, в охране труда, в
условиях труда. И сейчас нас
потихоньку выставляют за
рамки социального диалога.
Это скоро коснется и самой
крупной нашей организации
– НПГ на «Беларуськалии».
На базе «Белнефтехима» бу�
дут создаваться холдинги. И
когда в холдинге будет рабо�
тать порядка ста тысяч чело�
век, а в НПГ у нас численность
4 тысячи, нам скажут: «Ребя�
та у вас и 10% нет, о чем с вами
говорить?» Сегодняшние при�
меры – «Нафтан» и «Гродно
Азот». Нам пытаются навязать
какие�то дополнительные со�
глашения к колдоговорам. Нет
у нас в законодательстве тако�
го понятия как «допсоглаше�
ние к колдоговору».

Итог встречи подвел пред�
седатель профсоюза РЭП Ген�
надий Федынич:

– Мы реально оценили си�
туацию и признали, что сегод�
ня, кроме внешних проблем, у
нас есть ряд внутренних. Что
касается принципа построения,
мы считаем, что хороши все ва�
рианты, которые могут объеди�
нить людей под нашими фла�
гами. Это может быть и произ�
водственный, и территориаль�
ный принцип построения. Вто�
рое � мы согласны с тем, что
незарегистрированные струк�
туры могут работать в рамках
национальных организаций.
Третье – на дискриминацию
мы отвечаем акциями протес�
та. И четвертое, и самое важ�
ное – это солидарность и коор�
динация. До сих пор нам не
удалось провести ни одной ак�
ции протеста против увольне�
ния наших товарищей. Вот
здесь сказали, что уволили
председателя первички СПБ с
МЗАЛа, но мы даже ничего не
знали об этом. Все тихо. Так не
должно быть. Поэтому мы счи�
таем, что в рамках независи�
мого профдвижения должно
быть заключено соглашение о
солидарных действиях. Этот
документ должны подписать
все структуры, члены которых
будут с ним согласны.

Участники «круглого сто�
ла» приняли решение подать
заявление на проведение 1 мая
в Международный день соли�
дарности трудящихся массо�
вого мероприятия в городе
Минске, обратиться ко всем
субъектам Белорусского конг�
ресса демократических проф�
союзов с предложением под�
держать акцию, а также про�
информировать руководство
БКДП о результатах встречи.


